

SENADOR HUENCHUMILLA revela claves inéditas de la Comisión por la Paz y el Entendimiento



En una reciente entrevista con el Podcast Klein, conducido por Camilo Klein y dirigido por Juan Pablo Rioseco, el senador por La Araucanía Francisco Huenchumilla repasó su trayectoria política, reflexionó sobre el conflicto Estado-pueblo mapuche y entregó detalles inéditos sobre el trabajo de la Comisión de Paz y Entendimiento, instancia que presidió junto a Alfredo Moreno y que fue mandatada por el presidente Gabriel Boric.

Cabe recordar, que en 2014, como intendente, Huenchumilla pidió perdón públicamente al pueblo mapuche por el despojo de tierras: "El Estado se equivocó y cometió error tras error y hasta la fecha no ha hecho la reparación. En mi condición de intendente vengo a pedir perdón al pueblo mapuche por el despojo que el Estado de Chile le hizo de sus tierras". También extendió disculpas a colonos, señalando que fueron "traídos a un lugar inadecuado en un momento inoportuno".

"Huenchumilla fue el primer intendente mapuche de la región y ha tenido una extensa trayectoria pública: Participó como abogado en la Corporación de Reforma Agraria, fundó oficina de abogados en Temuco, ejerció como diputado, vicepresidente de la Cámara, ministro de Estado, alcalde de Temuco, vicepresidente de la Democracia Cristiana. Su mirada sobre el conflicto Estado-pueblo mapuche, la descentralización y el futuro político de Chile lo han posicionado como una de las voces más influyentes del sur del país", es la presentación de este podcast. Consultado por Klein sobre el carácter y avances de las comisiones anteriores y su relación con los resultados de la reciente Comisión de Paz y Entendimiento, Huenchumilla destacó que la Comisión de Verdad Histórica y Nuevo Trato, presidida por Patricio Aylwin, fue la más profunda en diagnóstico: "Es el estudio más acabado del diagnóstico de la historia y situación de los pueblos indígenas en Chile... el informe final tiene como 700 páginas", señaló, destacando también su participación en esa instancia.

Respecto de la reciente Comisión, el senador aclaró que esta tuvo un carácter distinto: "La diferencia con otras comisiones (incluyendo la Comisión que encabezó el ex Obispo Vargas) ... es que esta es una comisión de negociación. "No es un listado de propuestas, sino que nosotros negociamos". A su juicio, fue inédita en su paridad entre representantes mapuche y no mapuche, y en la legitimidad que logró entre partidos políticos y gremios.

Huenchumilla detalló que "los 19 partidos políticos firmaron su apoyo a esta comisión", y que se trabajó con sectores clave: "Y se trataba entonces de una

negociación entre los intereses de las forestales, de los agricultores y de las comunidades mapuches. Entonces esa es la característica que tiene esta comisión, y es la virtud que tiene, porque lo que ahí salió fue fruto de largas jornadas de ir negociando punto por punto, artículo por artículo, frase por frase, respecto de cómo nosotros podíamos llegar a una salida".

Sobre la relación con el otro copresidente, el exministro del Gobierno de Sebastián Piñera, Alfredo Moreno, afirmó que fue correcta y madura: "Uno tiene que ser un caballero en el trato... La dureza se manifiesta tal vez en las distintas posturas... porque son intereses económicos los que están en juego", dijo, asegurando que el diálogo fue amplio: "Nosotros hablamos con todo el mundo, con los dueños, con los ejecutivos, con los gremios de los agricultores, con representantes del mundo mapuche, con las cuatro regiones involucradas en el tema, los servicios públicos, los gobernadores, en fin, de ese tiempo. Entonces hicimos un trabajo muy exhaustivo y no tuvimos ningún problema, tuvimos una muy buena secretaría ejecutiva y nos llevamos muy bien con Alfredo Moreno, pero la negociación, digamos, fue bastante dura en términos de los intereses en juego. Ambos hemos tenido distintas experiencias en materia de negociaciones...".

Durante la entrevista también recordó su participación en negociaciones complejas en el pasado: el conflicto de Ralco, el caso del aeropuerto de la Araucanía y las tratativas con Douglas Tompkins. "Ambos hemos tenido distintas experiencias en materia de negociaciones", dijo respecto a su trabajo con Moreno.

En cuanto a una eventual reelección, el senador de 81 años, evitó definiciones y habló desde una perspectiva de experiencia: "Soy una persona que no tengo ansiedades, tengo una serenidad para mirar la vida... he cumplido como político de ser una persona que está al día de cómo es el mundo de hoy", afirmó, agregando: "Ahora tengo exigencias de la DC y me piden en diversos partes que vaya, que vaya, que vaya a la reelección, y tengo buena salud y buen ánimo, así que bueno, cada día tiene su afán, ya veremos qué es lo que pasa en un par de meses más".

Huenchumilla valoró la educación como base de su trayectoria: "Todo lo que yo he sido se lo debo a la educación y a mi formación política e intelectual. Vivo leyendo, estoy al día en los grandes temas", comentó, asegurando que mantiene una visión amplia y actualizada de los desafíos del país. **T2**